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对国家汉办外派的汉语老师来说，完全陌
生的工作环境、陌生的人群、陌生的文化，这
一切常常让他们不知所措，甚至惶恐不安。在
这个全新的坐标体系内，如何迅速有效地重新
认识自我，完成角色定位，对外派汉语老师来
说意义重大。我在美国加州班宁小镇工作生活
的故事就在自我角色的体认中开始了。

我是合格的老师

曾经有一位在中国待过的美国老师说：
“尊师重教的中国是老师的天堂。”我就来自那
个天堂。

但在美国，情况似乎恰恰相反。
起初，在校园里遇到家长，他们对我视若

无睹；下午放学给家长们开大门，他们高傲地
从我身旁飘过；超市里碰到家长们，孩子们热
情打招呼，但家长却淡然而过，甚至毫无表
情。这些情况都让我无法接受。家长对老师怎
可如此冷漠？后来，我逐渐明白，家长们的

“冷漠”并不是因为他们高傲，而是因为不认
识我，不了解中国。我的办法是从学生入手，
上好每一堂汉语课，让孩子们由衷地喜欢汉
语，喜欢汉语老师，喜欢中国文化。同时让孩
子们把中文课上学到的知识传递给家长。慢慢
地，开始有家长主动跟我打招呼，继而有家长
主动告诉我孩子回家唱中国歌，用中文说数

字、颜色等，这让他们惊讶又开心。我也慢慢
得到了他们的认可。

但对待家长也要有原则、有立场。有一
次，一个家长给我打电话，由于对某个问题的
误解，她很不高兴，在电话里指责我。我耐心
解释，但在多次解释之后，她还是拒绝理解。
这种情况下，我并没做无原则的退让，而是用
自己的态度让她明白，我有自己的立场。事实
证明，正是因为我的立场，她相信我是一个合
格的老师，会公平公正地对待每个孩子，而不
会因为家长的干预放弃立场。后来，这位家长
成为最热心支持我的家长之一。

我是学校的一员

俗话说一个篱笆三个桩，一个好汉三个
帮。要想把汉语项目做好做深做广，汉语老师
们必须要把自己从他们眼中的“外来者”变为

“自己人”。
在我的学校，每周五的教工会议并不要求

我参加，可是为了消除自己身上的“外来者”
色彩，我会主动参加。学校教师的门岗服务轮
值也不要求我参加，但我也请求参加。比如：
放学后开学校大门，或是手举“Stop”的大牌
子领着孩子和家长过马路。这样增加了我在家
长面前的曝光机会，孩子们见到我，都会骄傲
地用中文跟我打招呼，孩子的态度感染了家

长，让他们对汉语和我有了更多的认可。学校
的其他活动，我也积极参加。这帮我更快地融
入了教师团队，成为学校的一个成员，而不是
特殊的编外人员。

我是你们的朋友

比起学校活动，休闲的私人聚会更有助于
拉近我与同事之间的距离。每逢周末和假期，
我就是一个快乐的中国主妇，请我的美国同事
陪我一起煎炒烹炸一顿中国美食，在大快朵颐
的同时，他们也爱上了中国语言文化。这种交
流，往往伴随着各种生活话题，我的生活与同
事们的生活开始有了越来越多的交集。虽然我
们肤色不同、国籍不同，但人情是共通的，在
异国他乡，我也有了可以倾心相谈的闺密好
友。与此同时，同事们聚会邀请我，我也会尽
量参加。我还参加了学校老师组织的周末登山
小组，共同的爱好把同事慢慢变成了朋友。

从外来者变成学校的一员，需要真心投
入。当我任期已满要卸任时，学校老师和孩子
联名向我所在的孔院申请，请我继续留任。最
终我又延期1年。他们的这一举动让我感慨万
分，从一个无人认识的编外人员，变成被大家
接纳的学校大家庭中的一员，我深知，这是因
为我赢得了一颗颗珍贵的心。
（作者为山东曲阜师范大学外派汉语教师）

为未来发展投资

“中文是一门新兴语言，学习中文被视为一项不错的投资。”英国爱丁堡
大学双语研究中心教授安东内拉·索拉切如是说。

罗杰斯在新书《最富足的投资》中提到：“为了有助于女儿在生活以及未
来的投资活动中获得成功，我已经做到让她们领先一步了。她们的中国家庭
教师，一直用汉语普通话与她们沟通交流。我们移居到亚洲，以便她们能够
进入中文学校。”在罗杰斯看来，学习中文不只是兴趣使然，而是为子女的未
来发展所做的“投资”。

全球“汉语热”的出现和持续发酵，离不开中国的快速发展和中国国际
地位的提升。罗杰斯在书中就自己的“前瞻性”观点做出了解释：“人们要学
习汉语的根本原因在于，中国在经济、政治和文化方面的实力正在不断增强
与提高，将成为至关重要的国际事务参与者。21世纪是属于中国的，现在的
中国就等同于宝库。”

商务汉语成热潮

随着中国的发展，许多投资商把目光投向了中国，如果会说中文，在信
息接收和人际交往方面的效率将会大大提升。因此，不少商业精英纷纷加入

了学习中文的行列。脸书的创始人扎克伯格就能说一口流利的中文。
商务汉语学习的热潮，也延展到了各个领域。来自全国旅游工作会议的

数据显示，2017年中国出境旅游市场为1.29亿人次，比2012年增长了4580多
万人次。中国连续多年保持世界第一大出境旅游客源国。中国出境游人数的
增加带动了旅游目的地旅游业的发展，为了与中国游客进行有效沟通，有些
国家的旅游部门把学习中文提上了日程。据媒体报道，为了在2018年土耳其
旅游年期间吸引更多的中国游客，土耳其导游联盟与土中文化协会近来展开
强化导游中文培训的合作，重返课堂学中文的土耳其导游越来越多。

另据媒体报道，在柬埔寨，当地的房产中介为了和中国客户沟通也在学
习中文；在马来西亚柔佛州依斯干达特区，越来越多的非华裔职工，为了进
入当地的中国企业而主动学习汉语，极大地助推了非华裔居民学习汉语的热
潮。

学好中文促交流

来自国家汉办的数据显示：目前，已有146个国家和地区设立了525所孔
子学院和1113个孔子课堂，各类学员累计达916万人。此外，目前已经有60
多个国家通过颁布法令、政令等方式将汉语教学纳入国民教育体系。全球

“汉语热”的背后，是随着中国综合实力的提升，国际社会对学习汉语的需求
越来越大。

“因为我的国家尼日利亚与中国的关系越来越紧密，所以我选择学习中

文。”来华留学生小睿 （化名） 告诉笔者。经过1年的学习，他已经能够用流
利的中文进行交流。小睿格外关注尼日利亚与中国的关系。近年来，中国和
尼日利亚在经济、基础设施建设、农业、科技、人文等领域的务实合作全面
推进。数据显示，目前，尼日利亚设有2所孔子学院、1个孔子课堂和26处汉
语教学点，学习汉语课程的学生总数近7000人。

小睿目前在读中文硕士，正在准备汉语水平考试 （HSK） 六级考试。对
于未来的职业规划，他还是“想回国当一名汉语老师，如果有机会也想留在
中国继续念书，这样除了学中文也能学习其他专业知识”。此外，他还希望通
过学习中文为尼日利亚与中国的交流与合作出一份力。

1月初的弗罗茨瓦夫是寒冷的，今天的阳光终
于驱走了空气中的一半寒意。刚上完两节课的我站
在教室窗边，望向远处的景色，回想起初到波兰的
情景。

在出发前，因为对一个人到波兰弗罗茨瓦夫任
教这件事还没概念，我并没觉得有什么不妥。但是
之后发生的一切，让我体会到海外汉语教师志愿者
的辛苦。

刚开始，一切都是陌生又新鲜的。弗罗茨瓦夫
理工大学的副校长是一位 60 岁的和蔼先生。他对
我说，由于这是第一次在该校开设汉语课，前期的
准备工作还没做好，开课时间可能要推迟。他带我
去看了我要上课的教学楼和教室。看着眼前空荡的
教室，我问了一些关于教学资源的问题，得到的答
复是：目前这边是零教学资源。当时我心里就在
想：真的是全“新”的开始——对我来说教汉语是
新的起点，对这个学校来说，开中文课也是新的起
点。

为了尽早和学生沟通，在教室的布置到位前，
我就在脸书上以孔子课堂的名义创建了主页，还在
朋友的帮助下为孔子课堂设计了徽标，以便在课程
开始后能更好地服务教学。虽然每一项工作都是边
摸索边做，但看着各项准备在大家的努力下从无到
有，心中便充满成就感。2017 年 10 月底，学校在
其官网上发布了汉语课堂的招生海报，报名邮件也
接踵而至。我还清楚地记得收到第一封报名邮件的
激动与兴奋，后来我统计了一下，一共有148人报
名。由于名额有限，最后安排了7个班，每个班20
人。即使在开课后，仍有同学发邮件问我还有没有
空缺的位置，甚至在课程进行到第三周时，还有学
生问我：“我之前没有报名，但是我想来上你的
课，可以吗？”我说：“可以，但是我们的课程已经
开始两周了。你需要补上落下的课。”他用特别坚
定的语气回答道：“我会赶上来。”他的坚定让我十

分感动。
把整理好的报名信息发给校长后的第三天，我

开始上课。在去教学楼的路上，我的内心紧张又期
待，不断深呼吸给自己加油打气。我告诉自己，做
了那么多的铺垫工作，是时候迈出第一步了。

第一节课我用了一半的时间介绍汉语课和课程
安排，并且留给学生一部分时间自由提问。同学们
提的问题有难有易，好在我有充分的准备，一一做
了回答。其实我很开心他们能提问题，因为这样我
才有答疑的机会。对个别问题的回应也许不能完全
消除学生心中的误解，但至少给了他们看待问题的
另一个角度，这会帮助他们更好地了解中国。

我依稀记得上完第一周课的疲惫和满足以及沙
哑的嗓子。我的学生中有本科生、硕博研究生和本
校的职员，校长建议大家一起上课。本来我还担心
会不会因为学生间的差异而影响教学效果，事实证

明我的担心是多余的。考虑到上课时间久学生很难
集中注意力，在备课时我会穿插一些有意思的内
容，比如在讲买东西这个话题时，我会带着他们先
认识人民币，然后介绍人民币上的图案是什么；在
做“什么时间到某地”这一练习时，我会加上一些
中国较为有名的城市名称，然后适当展开介绍。这
样一来，不仅提高了学生在操练环节的积极性，还
让课堂内容更为充实。由于教学资源欠缺，开设文
化课的难度较大。在朋友的建议下，我带着学生上
了一节剪纸体验课，他们认真的样子令我感动。

距我初到波兰，已约半年，我和我的学生都进
步了。在比较两国的文化时，学生们很乐意阐述他
们的观点，我也因此收获良多。我何其有幸成为这
个学校教汉语的第一人，虽然这个“第一”有点儿
难。对我来说，未来还有提升的空间，我会尽己所
能教好汉语，站好第一岗。

投资中文等于投资未来
李姝依

日前，美国金融大亨吉姆·罗杰斯的女儿快乐·罗杰斯 （Happy Rogers） 因为能说一口流利
的中文引发网友热议。罗杰斯在新书 《最富足的投资》 中直言，让两个女儿学习中文是一项

“投资”。

日前，美国金融大亨吉姆·罗杰斯的女儿快乐·罗杰斯 （Happy Rogers） 因为能说一口流利
的中文引发网友热议。罗杰斯在新书 《最富足的投资》 中直言，让两个女儿学习中文是一项

“投资”。
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美国金融大亨吉姆·罗杰斯的女儿快乐·罗杰斯 （左一） 因为
能说一口流利的中文引发网友热议。
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不只为一时兴趣 更是为今后发展

“老师，你吃过昆虫吗？你吃过
狗肉吗？……” 山东财经大学外派汉
语教师刘召明谈起自己在土耳其埃尔
吉耶斯大学中文系工作的经历，觉得
最令他尴尬的不是怎么教汉语，而是
怎么回答这些“土耳其之问”。

和刘召明一样，赴美国的山东曲
阜师范大学外派汉语教师王秀卿在刚
开始的汉语教学过程中也遇到过“尴
尬”——家长对自己的“漠视”。

刘召明和王秀卿的经历并非个
案，因为对外汉语教学的特点之一就
是在汉语非母语的环境下开展工作。
这里所说的环境不仅仅是社会环境，
还包括学校环境和课堂环境。面对完
全陌生的环境，如何能迅速地重新认
识自我，完成角色定位，对外派汉语
教师来说，是一大考验。

在接受这个考验的过程中，外派
汉语教师需要以积极的态度对待。首
先，客观看待对方文化和本民族文
化，这样，即使文化碰撞冲突发生，
也可以以尊重、理解的态度进行沟
通。其次，要事先做好知识储备——
不仅仅包括汉语教学知识，还包括教
学所在地的文化知识。

文化根植于人心。不管彼此间文
化的差异多大，只要积极搭建心灵的
桥梁，就一定能跨过文化的鸿沟，再
难学习的语言也会变得容易——这是
外派汉语教师的心声，也是共识。

搭建好文化

交流这座桥
赵晓霞

2017年5月29日，“天辰杯·诗词歌
舞话端午”文化展演在土耳其首都安卡
拉的中东技术大学孔子学院举行。

朗诵中国诗词、表演中国歌舞、学
包中国粽子，来自安卡拉10余所大学和
中学的上百名土耳其汉语学习者热情参
与，在浓厚的端午氛围中感受中国文
化。

图为当地学生表演中国扇子舞。
新华社记者 秦彦洋摄


